



La ville et l'aiguille des glaciers

Un site stratégique

La vallée des Chapieux est un carrefour entre Beaufortain, massif du Mont Blanc et Tarentaise, entre France et Italie : une position stratégique au cœur des Alpes du Nord.

Après 1860, date du rattachement de la Savoie à la France, le dispositif militaire se renforce dans les Alpes en prévention d'une éventuelle invasion italienne.

Les fortifications de Séloge et les baraquements des Chapieux confirment la position stratégique du village des Chapieux. L'avalanche de mai 1999 aux Chapieux a emporté les derniers vestiges de cette activité, puisque tous les bâtiments militaires du hameau ont été détruits.

Mais les cols d'altitude n'ont pas seulement intéressé les militaires.

Ils ont toujours constitué des voies de passage pour des échanges de marchandises entre les vallées adjacentes. Contrebandiers, cristalliers et colporteurs ont jalonné les cols du Bonhomme et de la Seigne.



Randonneurs sous le refuge Robert Blanc

Un haut lieu de randonnée

La vallée des Chapieux est située sur le passage du célèbre « Tour du Mont Blanc ».

En 1923, le Touring Club de France de Chambéry inaugure le refuge de la croix du Bonhomme et dans la foulée c'est le balisage complet du tour qui est réalisé. Cet itinéraire de grande randonnée, permet entre 7 et 12 jours, d'entrer au cœur de la vie montagnarde qui anime le massif du Mont Blanc, et d'approcher des versants glaciaires abrupts. Plusieurs variantes existent autour d'un itinéraire principal. Des liaisons par cars et téléphériques permettent d'éviter les fonds de vallée. De nombreux hébergements relaient les étapes dans une ambiance haute montagne particulière.

À l'image du sentier du Tour du Mont Blanc, qui constitue d'ailleurs la « colonne vertébrale » du réseau de sentiers « Espace Mont Blanc », les innombrables chemins parcourant le massif ne connaissent pas les frontières.



Refuge auberge de la Nova

Couverture : Les Chapieux au printemps - Crédit photos : Ph. Janin, OT Bourg-Saint-Maurice - Réalisation juillet 2006 : citygraphic 04 50 09 78 36

1€



Les Chapieux La Ville des Glaciers Bourg-Saint-Maurice

> Vallée des Chapieux



Depuis Allevard

rejoindre Bourg-Saint-Maurice par la N90, puis suivre la direction du Cornet de Roselend par la D902.

Depuis le Beaufortain

suivre la direction du Cornet de Roselend par la D902 et descendre en direction de Bourg-Saint-Maurice.

Depuis le Col du Petit Saint-Bernard

rejoindre Bourg-Saint-Maurice, puis suivre la direction du Cornet de Roselend par la D902.

Renseignements

Office de Tourisme de Bourg-Saint-Maurice les Arcs :

04 79 07 12 57



Départ : parking des Chapieux
Accès voiture : depuis Bourg-Saint-Maurice direction les Chapieux à 12 km. Aux Chapieux, soit prendre les navettes gratuites, soit traverser le village et monter jusqu'à la Ville des Glaciers (route très étroite) puis se garer sur le parking à gauche après les chalets.
Carte IGN : Saint-Gervais Top 25 – 3531 ET

La vallée des Chapieux

Le tumulte des torrents, la rigueur du climat, les pentes avalancheuses, rien ne devait faciliter l'installation de l'homme dans une nature aussi hostile... et pourtant. Les habitants de Bourg-Saint-Maurice ont un attachement viscéral à ce site sauvage, mais généreux grâce à l'immensité de ses pâturages, et préservé, car rendu par force au silence de la montagne en hiver.

Ici on respire la montagne... Eaux, glaces, roches et paysages austères côtoient les pâtures bucoliques aux fleurs colorées.

L'Espace Mont Blanc

En 1991, les trois ministres de l'environnement des états frontaliers du Mont Blanc (Suisse, Italie et France) entérinent la notion d'Espace Mont Blanc. C'est une démarche transfrontalière qui fédère les trois régions autour d'enjeux environnementaux communs :

- aider à la conservation d'un espace cultivé en soutenant l'agriculture de montagne
- limiter l'impact des transports
- encourager un tourisme intégré
- développer une stratégie commune de sauvegarde de la nature et des paysages.



Tarines à l'alpage

L'agriculture dans la vallée

Depuis les Chapieux jusqu'au fond de la vallée des Glaciers, les pentes enherbées accueillent, dans les années 1800 à 1850 plus de 500 vaches laitières.

Le fromage était alors fabriqué sur place et redescendu dans la vallée à l'automne.

Le site n'a jamais été habité toute l'année (sauf entre 1949 et 1953, date des travaux d'EDF).

À l'automne, les troupeaux « restaient à crèche » c'est-à-dire, consommaient le foin coupé durant l'été et redescendaient aux premières neiges.

Jusqu'à la deuxième guerre mondiale, le hameau des Chapieux a été occupé par une vingtaine de familles. Mais la moitié du hameau a brûlé durant les combats au sortir de la guerre et, peu à peu, les exploitants agricoles se sont faits moins nombreux.

De nos jours, ce sont quelques 5 à 6000 moutons, dont certains originaires de Provence, une centaine de chèvres alpines chamoises et un grand nombre de vaches tarines et abondances qui passent l'été dans la vallée. Le lait est transformé sur place et le fromage, vendu chez le producteur.



Cave à Beaufort

Une promenade dans les alpages de la vallée des Glaciers

Difficulté : petite randonnée familiale

Altitude départ : 1789 m

Dénivelé : 90 m

Durée : 1 heure 30

Carte IGN : Saint-Gervais Top 25 – 3531 ET

Descriptif : Aux Chapieux, prendre la navette jusqu'au parking de la Ville des Glaciers. À pied, emprunter le sentier du tour du Mont Blanc (direction col de la Seigne) jusqu'au refuge des Mottets (restauration et hébergement). Prendre la piste pastorale qui vous ramène à la Ville par la rive droite du torrent des Glaciers.



Falaises du Pont Saint-Antoine

Les falaises du Pont Saint-Antoine

Situées à 3 ou 4 km avant les Chapieux, juste avant le pont qui enjambe le torrent des Glaciers, se dressent les falaises de l'école d'escalade.

Six sites différents pour un peu plus de 80 voies d'escalade d'un très haut niveau de grimpe : de 5 sup jusqu'à 8b.

Sur un superbe calcaire très compact, exposé sud, sud-ouest, des voies jusqu'à 200 mètres de dénivelé, une escalade sur un rocher presque toujours déversant : attention, vous êtes sur un site exceptionnel à ne pas mettre entre toutes les mains.

Les topos plus détaillés sont en vente dans les librairies de Bourg-Saint-Maurice ou à l'auberge de la Nova. Vous pourrez aussi les trouver au bureau des guides de Bourg-Saint-Maurice / Les Arcs et avoir d'autres renseignements ou contact au : 04.79.07.71.19 ou sur le site

Internet : www.guidesdesarcs.com.

De l'eau à l'électricité

De 1949 jusqu'en 1953 la vallée des Chapieux est le site de travail d'EDF pour les travaux de captage et de canalisation de l'eau vive des torrents. Le barrage de Séloge est construit, les torrents de La Raja et de Combe Neuve sont captés et toute cette eau part dans les galeries souterraines pour remplir le barrage de Roselend puis les centrales électriques du Beaufortain.

À partir de 1959, une grande partie des torrents descendant des sommets frontaliers sont aussi captés et canalisés. Depuis le Saint Claude et Mercuel de Sainte Foy en passant par le Reclus de Séez, le Versoyen descendant de la vallée des Veis, tous sont canalisés dans une conduite qui arrive au Chapieux. Mais le plateau des Chapieux est un point plus bas que la canalisation donc un long siphon remonte l'eau vers la galerie amont de Roselend.



Barrage de Séloge



Bouquetins dans la falaise de Séloge